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善 化 寺 的 美 总 是 显 得 有 些 低 调 。
由于其所处地势较低，在过去，许多高
大建筑耸立周边，将其遮得严实，需要
寻幽探秘般入其间，而备感骤然从繁华
市井来到了清静世界，梵音缭绕、恍如
隔世。如今，在古城保护与修复进程
中，善化寺的山门展露无遗，让人远远
就能看见这座格局规整、气度不凡的古
刹。但相比华严寺的万众瞩目，其依然
显得安静内敛，只静静等待真正懂它的
人去发现，并怀着欣赏的态度走进，由
衷赞叹。1933 年，梁思成率中国营造学
社一行来同考察古建筑时，考察华严寺
后顺道进入善化寺，发现再临宝境，寺
中竟有四座辽金建筑，其规模之大、布
局之完整，实为罕见。

在冬日里，最佳的欣赏角度是走上
南城墙俯瞰善化寺，特别是雪后初晴
时，洁白的雪覆盖在庑殿顶的恢宏大殿
之上，格外素净壮美。天王殿、三圣殿、
大雄宝殿等主要建筑及东西朵殿和文
殊、普贤阁，以及配殿、斜廊等建筑群沿
中轴线由南向北渐次展开，主次分明、
左右对称、错落有致，典雅庄严之气度
摄人心魄，宁静古朴让人由衷神往。

虽同为辽金建筑，善化寺与华严寺
却有许多不同，坐北朝南的善化寺更显
汉文化风格。从建筑年代来讲，善化寺
更早。据史料记载，其建筑始于唐代贞
观前，时称开化寺，后在辽末金兵攻陷
西京大同时，多数建筑毁于兵火，历经
多次重修，如今的善化寺基本保留了金
修复后的规模。

沐 浴 着 冬 日 暖 阳 ，缓 步 走 进 善 化
寺，最强烈的感觉仍是幽静。游人不
多，而这座古刹又有太多值得欣赏赞叹
的内涵，无论是卓越的建筑艺术，还是
动人的彩塑杰作，以及精彩的历史故

事，让人愈走近愈崇仰。
善化寺建筑之美格外恢宏。步入寺

内，首先可见始建于金天会年间的山门，
与许多寺院的山门不同，与天王殿合而为
一，面阔五间、进深两间，单檐五脊顶，气
度不凡。来到善化寺的中殿三圣殿，其为
金代代表性木构建筑，建筑技法是辽金时
期施工与设计的创新，面阔五间、进深四
间，亦为单檐五脊顶。该殿最值得留意的
是斗拱，梁思成曾给予高度评价，赞扬其

“伟大之斗拱，深远之檐出，屋顶和缓之斜
度，稳固庄严，含有无限力量，足以表示当
时方兴未艾之朝气”。殿外左右次间补间

檐下各出 60度斜拱，式样古
朴繁复，形似怒放的花朵，不
但承载了檐部重量，且具有
装饰作用。

善化寺之主殿大雄宝
殿，古朴庄重、雄冠全寺，为
目前我国保存下的辽金时期
第三大大雄宝殿，而第一就
在大同华严寺。其矗立在高
3.3米的长方形台基上，面宽
七间、进深五间，单檐五脊
顶，殿内中央省去了两排金
柱，扩大了前部空间，是辽金
时期为适应宗教礼拜活动而

习用的移柱减柱法，殿内当心间有平棋斗
八藻井，制作精巧、格外精美，大殿外檐斗
拱系五铺作重拱计心造，斗拱形式共计八
种。寺内东西两侧为文殊、普贤阁。西侧
的普贤阁建于金代，原东侧的文殊阁在民
国初年因民居失火被烧毁，2008 年在原
址按原样恢复。这是两座三间见方的重
檐九顶楼阁，二层外围绕以栏杆，可凭栏
远眺。文殊、普贤阁为仿辽式平座暗层做
法，保有唐代楼阁遗风。

在冬日阳光下，仰望这历经岁月沧
桑依然宏伟精美的古建筑，感受古代能
工巧匠的巧夺天工，备生景仰，心境宛若
融入大同冬日澄澈的晴空，神思辽远。

善化寺的辽金彩塑同样有着很高
的艺术水准，其精品多集中于大雄宝
殿，殿内现存塑像三十四尊，为辽金泥
塑，佛坛上的佛像姿容凝重、衣纹流畅，
彰显辽金塑像风格；二十四天王像均为
金代所塑，塑像体姿自然、表情生动，比
例适当、神情各异。天王本是佛的护法
神，而这里却是洋溢着浓郁的生活气
息，其中，殿东南侧砖台上第三尊鬼子
母最为传神，衣纹层次分明、随身流畅
自然，面部表情庄重典雅、善良虔诚，脸
形丰满圆润，其永恒的微笑和内在的美
感，在冬日里亦让人备生暖意。这种把

鬼子母皈依佛祖前的化身形象地雕塑
在一个固定场境内，在中国寺庙雕塑中
实为罕见，而从二十四天王像的体貌特
征、服饰衣着可见，其为多民族聚合的
组像，是大同历史上多民族聚居的特征
在寺院雕塑艺术中的反映。

善化寺内的历史故事很值得追寻。
在三圣殿内保存有碑碣四通，有金代《大
金西京大普恩寺重修释迦如来成道碑》、
明代《重修善化寺碑记》和清代《重修善
化寺碑记》。其中，最受瞩目的是金大定
十六年（1176 年）《大金西京大普恩寺重
修大殿记》碑，碑高 4.45米，宽 1.28米，碑
文计 1088 字，颜体写就。碑文系南宋朱
弁撰写，为南宋大理学家朱熹的叔祖父，
于南宋初年受命出使金国，金将粘罕惜
其学识渊博以高官厚禄诱降之，朱弁不
为所动，后被困西京大同十七年，在善化
寺内幽居十四春秋。滞留善化寺期间，
亲眼看到寺院兴修始末，为寺院重修撰
写碑记。碑文文采飞扬、记载翔实，是研
究善化寺极为重要的文献资料。

冬日里的阳光斜斜地洒在善化寺的
恢宏大殿、精美彩塑上，让人心生温暖、格
外流连。在历史遗珍众多的古都大同，善
化寺深藏内蕴的大美正被越来越多的人
所知，吸引八方游客前来细细品读。

塞上大同的冬天冻得十分彻底，
善化寺庙檐下的风铃声被冻得更加
清脆了。而冬天里这清脆的风铃声，
也在讲述着一通石碑记载的历史上
一个沉重的故事……

一处庙宇，见证了民族之间的恩
怨纷争、碰撞交融，讲述了世事跌宕、
朝代更迭；一通石碑，记录了一位文
人的铮铮铁骨、不屈灵魂，并让历史
历历如绘、真实再现。

“始于筑馆之三年，岁在庚戌冬
十月，乃迁于兹事，因得与寺众往来，
首尾凡十四年如一日也。”善化寺三
圣殿的一通名为《大金西京大普恩寺
重修大殿记》的碑文，清晰地记录了
朱弁在大同的 17 年间，先于筑馆待
了 3 年，之后的 14 年一直被扣留在大
普恩寺（善化寺）中的史实。

“绝域东风竟何事？只应催我鬓
边华。”春风啊，你为什么要吹到如此
荒凉的地方来呢？它只能催生我鬓
边的白发。被拘禁于金国西京大同
的宋朝才子朱弁，在他的七言律诗

《春阴》中，抱怨着大同春日的凄冷萧
瑟。与其说这是塞上春日带给他的
印象，倒不如说是他对家国思念的内
心凄苦况味。

建炎二年（公元 1128 年）正月，
此时，距离靖康之难还不足一年，挺
身而出的朱弁作为南宋的通问副使
赴金国求和。随使团离开临安城北
上时，朱弁将目光从高宗赵构满是期
待与不安的脸庞移开，坚定地投向了
北方……靖康二年（1127 年）四月，
金国大军攻陷北宋都城东京，俘虏了
徽宗、钦宗父子及皇族和后宫妃嫔、
贵卿、朝臣等 3000 多人，押解北上，
城中或公或私的积蓄被劫掠一空。

至此，北宋亡。
北上和谈之路，直指徽、钦二帝

被掳“北狩”的方向。这条路，金国铁
骑南下攻略的印记清晰可见；这条
路，深深地写满了大宋永远也洗刷不
掉的耻辱；这条路，距离江南和煦的
春风愈来愈远，迎面吹来的凛冽朔
风，刮得脸生疼，让他的心更疼。

朱弁抵达大同后，开始了他被扣
留 17 年的人生。当时，对于趾高气
扬的大金来说，南宋显得低眉顺目，
其使臣自然难以成为“座上宾”。朱
弁面对死亡威胁、高官诱惑，始终保
持着民族大义、文人风骨。羁留善化
寺期间，朱弁兴办学堂、教书育人，赢
得西京上自贵族下到百姓的爱戴。
于善化寺的 14 年，他看到了寺庙被
战火摧毁后的惨状，目睹了僧人为修
复寺庙奔波劳顿的壮举，并与寺庙主
持圆满大师结下了深厚的友谊。有
着文章、书法、刻工三绝之称的《大金
西京大普恩寺重修大殿记》石碑记下
了这一切，而文采飞扬的碑文，便出
自朱弁之手。

“诗穷莫写愁如海，酒薄难将梦
到家。”就是把诗写尽了，也写不完
如同海一样的乡愁，喝下的几盏淡
酒，还没有梦见回到家就醒了。面
对塞上阴冷的春日，朱弁诉不尽心
中的凄凉。

就在这个冬日，善化寺清脆的风
铃声，映射着朱
弁民族的气节、
高贵的灵魂，将
一段华夏文化交
融传承的发展史
向 后 人 娓 娓 道
来。

善化寺里的那通碑……
孙 权

本报讯 （记者 丰曼） 1 月 25 日，
市人大常委会副主任王凤瑞、市政协副
主席王丽萍率市人大常委会农工委、市
政协农工委、市农业农村局相关负责人
赴山西骏腾农牧公司、大同市韩丫丫农
业科技有限公司实地走访调研。

调研组一行实地察看了企业生产
情况，听取了相关发展情况汇报，详细
了解了企业的产业规模、经济效益、经
营现状等，并现场协调解决企业实际困

难。调研组指出，全市各级各相关部门
要主动服务、靠前协调，进一步提升优
化服务水平，积极帮助各类市场主体化
解在发展过程中遇到的各种纠纷难题，
努力为企业发展创造良好的营商环境，
为农业发展保驾护航。企业要立足资
源优势发展特色产业，加快品牌建设、
发挥企业优势，做强做优农业产业，发
挥示范引领及辐射带动作用，为所在区
域农村发展、乡村振兴贡献力量。

王凤瑞王丽萍赴企业走访调研

今年省两会期间，记者在采访中
发现，我市不少省人大代表把目光聚
焦到了养老问题上，其中，省人大代表
孟建梅说，随着城市生活水平的提升，
当前，老龄群体对物质和精神生活都
提出了更高诉求，养老服务能力也亟
待整体提升。她建议，应加快解决城
市养老服务多元供给问题。

孟建梅说，近年来，虽然我省高
度重视养老工作，出台了《山西省社
区居家养老服务条例》《山西省贯彻
落实养老托育服务业纾困扶持若干
政策措施的具体措施》等相关政策文
件，实施了城镇社区幸福养老工程，
建立了基本养老服务政策保障体系
等，但在城市养老建设方面，仍存在
基础养老设施不完善、不均衡，居家
养老服务项目单一，专业养老护理员

缺乏等短板。孟建梅认为，解决好养
老服务多元供给问题，可从几方面入
手：一是加强对养老服务工作的顶层
规划，多点布局、构建城市养老“一刻
钟”居家养老网络，积极搭建以照护
为主业、涵盖多样服务的社区养老服
务平台，不断满足老龄群体多元化养
老需求。二是改善老旧养老服务机
构设施，为老年人提供更优质的居住
环境，加强医疗资源供给，为老年人
提供更便捷的医养服务。三是加大
对民营企业从事社会养老事业的支
持力度，无论营利性与非营利性均享
有同等政策。四是实施养老专业人
才队伍培育工程，支持高等院校、职
业学校开设养老相关专业课程，鼓励
医师、护师等卫生专业技术人才转岗
养老行业。

在国家“双碳”政策高起点、全领
域推进的大背景下，能源安全供应、
绿色低碳消费正在成为各地经济发
展的导向。从 2026 年起，出口到欧盟
的 产 品 将 正 式 开 始 征 收 碳 关 税 ，为
此，省人大代表张建明建议，我省应
加快布局“低碳园区”“零碳园区”，并
支 持 天 镇 县 打 造 全 省 首 个“ 零 碳 园
区”。

“ 零 碳 园 区 ”是 一 个 新 兴 概 念 ，
其核心在于绿色能源的生产和使用
有 机 结 合 ，以 天 镇 县 为 例 ，近 年 来 ，
该县依托新能源规模优势和高温地
热 资 源 优 势 ，围 绕 能 源 消 纳 大 力 布
局 储 能 、用 能 产 业 ，积 极 融 入 全 市
IDC 产业大格局，以大数据、智能化
为 牵 引 ，推 动“ 源 网 荷 储 一 体 化 ”发
展，聚力建设全省首个“零碳园区”。
但 打 造“ 零 碳 园 区 ”是 一 项 系 统 工
作，亟待各方面给予支持。张建明建

议 ，一 是 在 政 策 方 面 给 予 支 持 。“ 零
碳园区”建设需要制定积极的政策，
提 供 税 收 减 免 补 贴 、电 价 优 惠 等 激
励 措 施 ，以 吸 引 投 资 者 和 企 业 参 与
零 碳 项 目 。二 是 在 新 能 源 产 业 链 发
展 方 面 给 予 支 持 。目 前 ，风 、光 等 零
碳 产 业 市 场 潜 力 巨 大 ，尤 其 是 为 其
提 供 配 件 、技 术 的 上 游 市 场 和 互 联
网 、大 数 据 等 高 耗 能 的 下 游 市 场 多
在 外 地 ，建 议 我 省 能 够 将 部 分 零 碳
项 目 上 下 游 产 业 放 在 天 镇 县 ，帮 助
提 升 零 碳 产 业 综 合 效 益 ，逐 步 打 造
零 碳 全 产 业 链 发 展 模 式 。三 是 在 先
进 储 能 技 术 方 面 给 予 支 持 。建 议 我
省加大对零碳项目及技术的资金投
入，尤其在地热开发利用上，支持科
研团队技术攻关和合作研发。

此次参会，省政协委员李波带
来《关于山西省争取多频次举办全
国煤炭订货会的提案》。他认为，
我省应争取多频次举办全国煤炭
订货会，用好这个全国性平台，推
动煤炭产业高质量发展。

中 国 煤 炭 工 业 协 会 每 年 举 办
两次全国煤炭订货会。冬季煤炭
订 货 会 主 旨 是 引 导 、监 督 相 关 企
业 签 订 下 一 年 度 煤 炭 供 应 合 同 ，
并 将 产 运 需 三 方 合 同 汇 总 ，统 一
报 全 国 煤 炭 网 确 认 ，纳 入 国 家 监
管，监督执行；夏季煤炭订货会是
促 进 煤 炭 上 下 游 产 业 协 同 发 展 、
煤炭产运需行业企业交流合作的
平台。参会主体包括国家部委及
举 办 省 、市 政 府 部 门 和 煤 炭 生 产
企 业 、电 力 企 业 、运 输 企 业 、金 融

服 务 企 业 等 ，是 全 国 煤 炭 上 下 游
企业共下的一盘大棋。“全国煤炭
订 货 会 从 2014 年 举 办 以 来 ，我 省
成功举办了 4 届。山西历史悠久、
名 胜 古 迹 遍 布 ，具 备 举 行 大 型 会
展 的 人 文 条 件 ；各 大 城 市 发 展 日
新 月 异 ，会 展 场 地 、人 才 充 足 ，食
宿、交通条件优越，满足承办大型
会展的专业要求。多频次举办全
国 煤 炭 订 货 会 ，不 仅 可 以 为 我 们
带 来 更 全 面 的 行 业 信 息 、新 兴 技
术 和 专 业 人 才 ，帮 助 我 省 本 土 企
业 和 煤 炭 行 业 从 业 人 员 扩 大 视
野，快速有效提升专业水平，也必
将进一步扩大我省在全国甚至国
际 能 源 产 业 结 构 中 的 影 响 力 ，促
进我省产业升级、技术创新、经济
发展和文化交流。”李波说。

完善体制机制和保护体系、充
分深挖和保护传承传统文化、推动
农业及文旅产业融合发展、打造良
好的人居环境、加大专业人才和社
会力量投入……这是省政协委员阮
翔针对传统村落保护与活化利用所
提的建议。

“一直以来，我省深挖传统村落
文化精神价值和经济价值，努力把
传统村落打造成为文旅产业的一颗
明珠。但我在实地走访调研中也发
现了一些问题，如责任主体不明、保
护体系不健全等。希望能够进一步
加强传统村落保护与活化利用，努
力把丰富的历史文化资源优势转化
为农民致富的绿色产业优势，实现
强村富民，助推乡村全面振兴。”阮
翔表示。

阮翔建议，做好传统村落体制
机制顶层设计，明确传统村落保护

发展主体责任职能机构，推动多个
部门打破条块壁垒，形成推动传统
村落发展保护合力。开展全省村落
历史文化遗产调查评估，并组织当
地史学、民俗专家人才和乡村民间
力量对村落文化进行追溯、挖掘和
包装整理。谋划游客参与体验项目
和符合自身特点的创意产业，聚焦
现代化农村新产业新业态，重点开
发土特产资源，发展文化体验、养生
养老、农村电商等，实现农村经济多
元化发展。培养传统村落“CEO”，
以企业化管理、市场化运作的方式
盘活村落资源；设立山西传统建筑
工匠培育基地、非遗文化传承基地、
民俗文化传播基地等，采取“师父带
徒弟”的方式，加大人才培养力度。

代表之声 委员建言

本报讯 （记者 丁亚琴） 日前，省
教育厅发布“全国青少年校园足球特色
学校”山西省推荐名单，全省 142 所学
校入选，市外国语学校、大同六中位列
其中。

市外国语学校坚持学生健康第一
的思想，把学校足球课作为立德树人的
载体，积极开展校园足球活动，通过学
生对足球的接触，培养学生对足球的兴
趣爱好。在普及足球基本知识与技能
的基础上，学校还成立了校园足球社
团，鼓励学生积极参加课余训练和竞赛
活动，提升校园足球竞技水平。目前，
学校有 U16、U18 两支女子足球队，多

次代表我市参加省级比赛，先后荣获
2023 年 省 校 园 足 球 赛 高 中 女 子 组 季
军、2023 年第十六届省运会高中女子
足球赛亚军。

大同六中积极贯彻落实体育强国
战略，弘扬拼搏奋斗的体育精神，以校
园足球运动为载体，普及足球基础知识
和技能，使之成为学生能够获得终身受
益的运动方式。同时，学校积极推行第
二课堂教学，开设足球课外兴趣小组，
组建足球社团，让学生在快乐足球中强
身健体，锻炼意志品质。组织开展班级
联赛、校际比赛、校园运动会等活动，提
高学生的健康水平和运动技能。

“全国青少年校园足球特色学校”山西省推荐名单公布

本市两所学校榜上有名

省人大代表孟建梅建议

加 快 解 决 城 市 养 老 服 务 供 给 问 题
本报记者 李雪峰

省人大代表张建明建议

支持天镇打造全省首个“零碳园区”
本报记者 李雪峰

举办煤炭订货会助推产业高质量发展
——访省政协委员李波

本报记者 郑苗苗

加 强 传 统 村 落 保 护 与 活 化 利 用
——访省政协委员阮翔

本报记者 郑苗苗

本报讯 （记者 何嫱） 为确保春
节期间文化市场平稳有序，1 月 25 日，
市“扫黄打非”领导组办公室联合市委
宣传部、市文旅局、市公安局、市文化市
场综合行政执法队等单位，先后深入印
刷复制企业、剧本杀经营单位、互联网
上网服务场所、娱乐场所和出版物市场
等开展专项检查。

检查组一行先后来到希望印刷、山
西海德印务有限公司，对是否落实承印
验证制度等五项制度、是否印刷含有违
禁内容的出版物等进行检查；在诡迹探
案馆（剧本杀），对经营范围是否含“剧
本杀”业务、剧本是否正式出版等进行
检查；在东信图书广场，对是否存在销
售违禁出版物、淫秽色情和侵权盗版出

版物及违规发行中小学教科书等进行
检查；在金库娱乐街，对安全管理制度
是否健全，以及是否有侵权、盗版、低俗
歌曲传播等进行检查；在唐会网吧（东
信店），对是否接纳未成年人及消防安
全等进行检查。

从检查情况来看，我市文化市场总
体态势良好。市“扫黄打非”领导组办公
室要求各经营单位加大自纠、自检、自查
力度，自觉做到守法经营、规范经营。要
时刻关注安全生产，认真落实各项消防
安全制度和措施，排查火灾隐患，切实做
到防患于未然。各相关执法单位要积极
行动，做好春节期间“扫黄打非”工作，确
保全市文化市场安全有序，让市民群众
度过一个欢乐、祥和的春节。

我市开展春节前“扫黄打非”联合检查


